

gestalt ausspricht: „Der Grund, warum nach Art. 20 bei leichtern Vergehen, die nur eine geringe Gefängnis- oder Geldstrafe nach sich ziehen, gegen Staatsdiener und Personen, welche ein communliches Ehrenamt bekleiden, nur auf Geldstrafe erkannt werden soll, ist Schonung des Ehrgefühls und der Verhältnisse. Dieser Zweck wird offenbar dann verfehlt sein, wenn nach dem Vorschlage der Regierung künftig in jedem solchen Erkenntnisse neben der Geldstrafe auch die gleichstehende Gefängnisstrafe ausgedrückt werden soll. Gleichwohl aber steht der gedachte Zweck weit höher, als die Inconvenienz, welcher er geopfert werden soll. Es ist ein seltenes Zusammentreffen, daß eine solche Geldstrafe, wie in der Novelle gemeint, nach Art. 20 nicht einzubringen ist, ja bei einem so bekannten Reichthume, welcher die Annahme des Satzes von Einem Thaler rechtfertigt, nur durch einen sehr außerordentlichen Zufall möglich. Dritt nun aber auch, vielleicht unter hundert Fällen einmal, wirklich der Fall ein, daß eine unter oder über 16 Gr. berechnete Geldstrafe von einem Communvorstande u. s. w. nicht eingebracht werden kann, so wird sich entweder der zu Bestrafende nicht beklagen, daß er sein Vergehen mit einer etwas geringern Gefängnisstrafe verbüßt, als anfangs beabsichtigt war, oder der banquerout gewordene Reiche selbst bei einer durch Rückverwandlung etwas höher ausgefallenen Strafe immer dafür dankbar sein, daß derselbe sein Ehrgefühl und seine Verhältnisse wenigstens bis dahin geschont hat, nicht zu vergessen, daß ihm bei einer zu unverhältnißmäßig hohen Gefängnisstrafe jedenfalls der Weg der Begnadigung offen bleibt.“ Ich kann diese Gründe nur vollkommen anerkennen, und mich auch darauf beziehen, daß das Ministerium selbst bei den Verhandlungen die zu treffende Maaßregel als unangenehm bezeichnet hat. Was nun die zu befürchtenden Inconvenienzen bei der Rückverwandlung betrifft, so ist seit der Erlassung des Erläuterungsgesetzes wenigstens mir kein Fall bekannt geworden, wo eine Rückverwandlung stattgefunden hätte, und ich glaube auch nicht, daß ein Mitglied der Deputation eine solche Erfahrung gemacht hat. Ich habe nun die Beurtheilung meines Antrags der verehrten Kammer zu überlassen. Die Entscheidung möge aber ausfallen, wie sie wolle, so habe ich doch die Beruhigung, daß ich Alles gethan habe, was mir möglich war, um einen nach meiner festen Ueberzeugung sehr großen Uebelstand unserer Criminalgesetzgebung zu beseitigen.

Präsident v. Carlowitz: Noch vor der Sitzung haben sich Herr Domherr D. Günther und v. Weld zum Sprechen gemeldet.

Domherr D. Günther: Ich kann zwar dem Gesuche des Herrn Petenten nicht beistimmen, aber auch meine Bedenken gegen das Deputationsgutachten nicht verschweigen, indem ich zwar dem beitreten muß, was die Deputation gesagt hat, aber wünschen möchte, daß sie noch etwas mehr gesagt hätte. Die Gründe, welche den Herrn Petenten zu seinem Antrage bestimmt haben, sind ohne Zweifel eben so richtig, als wichtig. Es ist für den erkennenden Richter eine höchst unangenehme Sache, wenn er des Gefängnisses Erwähnung thun soll in solchen

Strafsachen, wo auf Gefängnis nicht erkannt werden darf, und wo er voraussieht, daß schon die Erwähnung desselben demjenigen, gegen welchen das Erkenntnis gerichtet ist, für seine amtliche oder sonstige Wirksamkeit sehr bedeutenden Schaden thun kann. Wenn gegen einen Richter, einen Justizbeamten, einen Verwaltungsbeamten, der einen selbstständigen Wirkungskreis hat, gegen einen Geistlichen, gegen einen Gerichtsherrn erkannt werden soll, daß er statt 7 Tage Gefängnis mit einer verhältnißmäßigen Geldbuße zu belegen sei, so fügt das diesem Manne einen weit größern Nachtheil zu, als das Gesetz beabsichtigt. Ja, es wird hierdurch, was noch weit mehr zu berücksichtigen ist, sogar das öffentliche Wohl benachtheiligt; denn es kann dadurch seine Thätigkeit in seinem Berufe sehr bedeutend gestört und das für seine Wirksamkeit unumgänglich nothwendige Ansehen gänzlich vernichtet werden, er selbst kann in die Lage kommen, sein Amt niederlegen, vielleicht seinen Aufenthaltsort verändern zu müssen. Und das geschieht gerade am häufigsten bei denjenigen im Strafgesetzbuche verpönten Handlungen, die auch von dem ruhigsten, besonnensten, edelsten, von dem tugendhaftesten und wackersten Manne gar leicht einmal begangen werden können. Wer ist seiner immer so mächtig, daß er nicht bei einer groben Beleidigung, die ihm widerfährt, bei einem unverständigen und auf unverständige Weise vorgebrachten Unsinnen einmal sagt: „Der Mensch ist ein Narr!“ oder sonst etwas Aehnliches? Das kann Jedem widerfahren, er sei gestellt, wie hoch er wolle und in welchem Kreise es immer sei. Wenn das die Folge hat, nicht nur, daß er gestraft wird, (das muß natürlich geschehen) sondern auch, daß seine Strafe im Urtheil auf eine Weise ausgedrückt, vielleicht auch öffentlich bekannt gemacht wird, welche zugleich des Gefängnisses Erwähnung thut, so scheint das allerdings über den Zweck der Straffjustiz hinauszugehen. Dessenungeachtet kann ich nicht glauben, daß diesem Mangel durch Zurücknahme des Gesetzes vom 16. Juni 1840 abgeholfen würde. Die Sache steht nach meinem Dafürhalten anders, und die vorliegenden Bedenken sind anderer Art. In Art. 20 des Criminalgesetzbuchs sind zuvörderst zwei Fälle unterschieden, der nämlich, wo der Richter selbst das Erkenntnis abfaßt, und jener, wo dasselbe von einer andern Behörde gesprochen wird. Von dem ersten Falle haben wir hier nicht zu sprechen; denn hier soll die Strafe allemal, wo eine Geldstrafe allein vollstreckt werden soll, auch nur als Geldstrafe ausgesprochen, kein alternatives Erkenntnis gegeben werden. In dem zweiten Falle aber, wo nicht der Untersuchungsrichter, sondern eine andere Behörde, ein Appellationsgericht, oder die Juristenfacultät das Urtheil spricht, soll diese alternativ, jedoch so viel die Geldstrafe anlangt, ohne Feststellung einer gewissen Summe, erkannt und dem Untersuchungsrichter diese Bestimmung überlassen werden, weil der Untersuchungsrichter allein, nicht aber die entfernte Spruchbehörde eine genaue Kenntniß von den Vermögensumständen und den sonstigen Verhältnissen des zu Bestrafenden hat. Nun heißt es im 20. Art. des Criminalgesetzbuchs weiter: „In allen Fällen aber, wo Geldstrafen alternativ zulässig